

Feuilles Mensuels de la Société Nantaise de Préhistoire

Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle, 12, rue Voltaire,
44000 NANTES - C.C.P. 2364-59 E. NANTES

29e Année

SEPTEMBRE 1984

N° 244

Nous avions espéré pouvoir réunir un nombre suffisant de participants pour réaliser le voyage qui, au cours des trois jours de la Pentecôte, nous aurait permis de revoir les principaux sites préhistoriques du département du Finistère. Cela n'a pas été possible et nous l'avons vivement regretté.

Le bureau a donc décidé d'organiser deux sorties d'une journée, faites en voitures particulières.

La première de ces sorties a eu lieu le 24 juin 1984, en Brière, et a eu le plus vif succès. Plus de soixante personnes y ont participé, et ont pu visiter, sous la conduite de Monsieur Chauvelon, les principaux sites étudiés par la Société Nantaise de Préhistoire.

La seconde sortie aura lieu le Dimanche 23 Septembre. Elle aura pour objectif la visite des mégalithes d'une région dans laquelle nous ne sommes jamais allés depuis que notre Société existe. Elle n'est pourtant pas fort éloignée de Nantes et possède de beaux monuments. C'est le nord-ouest du Maine-et-Loire, soit le pays de Segré. Un tout petit crochet nous fera pénétrer en Mayenne.

Le voyage se fera en voitures particulières. Le rassemblement des participants aura lieu place Saint-Pierre à 7 h 45, le départ étant fixé impérativement à 8 heures. Le repas se fera en pique-nique, pour lequel chacun se sera muni du nécessaire, y compris pain et boisson. Il sera prudent de prévoir de bonnes chaussures et un imperméable. Les conducteurs de voitures penseront à faire le plein de carburant avant le départ.

Nous demandons à ceux d'entre eux disposant de places libres de bien vouloir les mettre à la disposition de ceux qui n'ont pas de véhicules. Ces derniers pourront offrir une participation aux frais de carburant.

Nous rappelons qu'une extrême prudence est indispensable, que les dispositions du Code de la Route doivent être respectées scrupuleusement, et que la Société Nantaise de Préhistoire décline toute responsabilité pour les incidents ou accidents dont les participants pourraient être victimes.

La carte Michelin 63 couvre toute la zone dans laquelle nous nous déplacerons, et où nous pourrons voir :

- Freigné : Alignement de Bennefraie
 - Challain-la-Potherie : Menhir de la Maussionnaie
 - Saint-Michel-et-Chanveaux : Menhir dit Pierre Frite
 - Renazé : Menhir de la vallée du Chéran
 - Chatelais : Menhirs de la Suzonnière
 - La Ferrière-de-Flée : Dolmen de la Putifaie
 - Montguillon : Menhirs des Forges
- et, suivant le temps dont nous disposerons :
- Aviré : Menhir du Genest
 - Sainte-Gemme-d'Andigné : Menhirs de l'Auliveraie
 - Le Lion-d'Angers : Dolmen de l'Isle-Briand.

JOURNÉE ARCHEOLOGIQUE - MAINE-ET-LOIRE.

La Direction de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques des Pays de la Loire organise une seconde journée archéologique, dans le Maine-et-Loire :

"Autour des fouilles et de la restauration du monument mégalithique angevin à portique de la Bajoulière à Saint-Rémy-la-Varenne".

Elle aura lieu le Dimanche 14 octobre 1984. Il est prévu : le matin, réunion à Angers ; l'après-midi, visite de la Bajoulière et de grands mégalithes de Gennes. Possibilité de déjeuner en commun. L'inscription pour cette journée est nécessaire.

DATES DES PROCHAINES SEANCES DE LA S.N.P.

Elles auront lieu les : 21 Octobre
18 Novembre
16 Décembre .

Communications au cours des séances de l'année 1984 - 1985

Le bureau de la société a adressé aux membres du Conseil de Direction une circulaire montrant combien il était illogique de participer à la direction d'une société comme la nôtre sans jamais y prendre la parole.

Nous avons reçu un certain nombre de réponses nous proposant des sujets de conférences. Nous remercions vivement ces membres. D'autres, tout en manifestant leur bonne volonté, nous ont demandé de leur proposer un sujet. Non seulement la chose est facile, mais nous nous mettons à leur disposition pour leur fournir toute la documentation qu'ils souhaiteraient obtenir. Un petit nombre n'a pas encore répondu. C'est là chose anormale et nous osons espérer qu'ayant parfaitement compris le bien fondé de notre lettre, ils nous feront connaître prochainement le titre de leur communication. Une seule personne a répondu négativement.

Nous espérons pouvoir, comme la chose se fait dans de nombreuses sociétés, vous donner dans le numéro d'octobre un programme pour plusieurs mois.

Recrutement de nouveaux membres

Pendant de nombreuses années, à chaque séance, nous vous proposons l'admission de nouveaux membres présentés par nos collègues. Nous constatons actuellement un net ralentissement dans le recrutement de nouveaux membres. L'intérêt pour la connaissance du lointain passé de nos aïeux aurait-il diminué : tout au contraire. Il suffit de parler des temps préhistoriques pour être submergé de questions, d'autant plus que les médias embrouillent les problèmes plutôt qu'ils les éclairent en traitant de sujets dispersés dans des dizaines voire des centaines de millénaires. Dans la longue chaîne dont nous sommes l'aboutissement, comment voulez-vous comprendre le lent cheminement du progrès en collectionnant des maillons dont vous ne savez pas l'ordre de prélèvement ?

Combien de personnes que vous fréquentez quotidiennement savent que notre pays a été peuplé sans discontinuité depuis des centaines de milliers d'années et que nous savons où trouver les vestiges laissés par ces hommes, sans pouvoir faire connaître les sites au grand public de peur de les voir piller par des collectionneurs. Beaucoup vous sauraient gré de leur fournir des renseignements. N'oubliez pas que l'article premier des statuts de notre Société nous fait un devoir de faire con-

naître "la préhistoire en général et particulièrement celle de notre pays ". Nombreux sont les Nantais ignorant que dans la proche banlieue de leur ville on peut voir de beaux menhirs.

Nous demandons donc à chacun de nos membres d'inviter leurs amis à faire partie de notre groupe d'études. Ils vous en seront par la suite reconnaissants. Profitez de la prochaine sortie pour les inviter.

Cet appel s'adresse en particulier aux membres du Conseil de Direction. Il en est qui, au cours de nombreuses années, n'ont jamais présenté un membre nouveau. Trouvez-vous cette chose normale ?

NECROLOGIE

La mort de Monsieur BOUCHAUD, survenue le 21 Mai, nous a vivement peinés. C'était un ami de longue date dont nous admirions la vaste érudition sur le passé de notre région.

Extrêmement affable, il savait dès le début d'une conversation captiver ceux qui l'interrogeaient.

Il avait été l'un des créateurs de la "Société des Amis du Vieux Nantes" et contribua à sauver d'intéressants vestiges du passé menacés de destruction, lors des travaux de déblaiement pour la reconstruction de notre ville après les bombardements de 1943.

Il était membre de la Société Nantaise de Préhistoire depuis 1960.

Bibliothécaire de la Société Archéologique de Nantes pendant de très nombreuses années, il n'avait pas attendu ce moment pour constituer un important fichier concernant non seulement l'histoire, mais la préhistoire du pays nantais. Nous eûmes souvent accès à ce fichier pour compléter notre documentation sur certains faits ou sites sur lesquels les publications sont rares. C'est toujours avec la plus grande amabilité qu'il nous aidait dans nos recherches.

Nous aurions vivement souhaité pouvoir copier tous les éléments concernant la préhistoire locale, mais nous n'avons pas osé lui demander cette permission qu'il nous aurait sûrement accordée. Nous voulions respecter la propriété scientifique d'un passionné d'archéologie dans le témoignage concret de toute une vie de chercheur. Nous espérons que ce fichier, qui comprend plusieurs boîtes, sera par les enfants de Monsieur Bouchaud confié à la Société Archéologique pour lui permettre d'en relever l'es-

sentiel. Bien sûr nous serions heureux si cette dernière voulait bien à son tour nous laisser noter pour nos archives ce qui concerne la préhistoire.

A maintes reprises il nous avait raconté qu'au cours de sa jeunesse, à La Trinité-sur-Mer, il s'était intéressé aux nombreux mégalithes de cette région. Il déplorait la disparition de plusieurs dolmens importants dont il avait gardé un fidèle souvenir.

Il appréciait les efforts de la Société Nantaise de Préhistoire pour diffuser les connaissances acquises sur le lointain passé de l'homme et les traces laissées par les civilisations qui se succédèrent dans notre pays. Il n'avait pas manqué de nous le dire dès la création de notre groupe d'études, il y a maintenant plus d'un tiers de siècle. L'exposition "Les Temps Préhistoriques" organisée par la Société au Palais des Beaux-Arts en 1962 avec le concours de la Ville de Nantes, l'avait vivement intéressé et il n'avait pas été surpris par la foule qui se pressa devant les vitrines pendant tout le mois d'Octobre.

Il organisa de nombreuses visites commentées des vieux quartiers de Nantes. Elles passionnaient ses auditeurs, fascinés par sa vaste érudition.

Il fallait voir son enthousiasme quand ses recherches lui permettaient de faire une découverte intéressante. Je l'entends encore me raconter l'histoire des doubles façades des maisons au voisinage de la Place du Pilori.

Quand un problème se posait à moi, je ne manquais pas de le consulter. Il était rare qu'il ne puisse apporter un élément intéressant à mon enquête. En voici un exemple :

J'avais été surpris en apprenant qu'on avait trouvé autrefois sur une partie de la commune de Montoir cédée depuis à Trignac, parmi des objets datant de la Tène, une canine d'ours percée d'un trou de suspension.

Je le fus bien davantage quand, à Machecoul, Monsieur Allard découvrit un crâne d'ours complet à l'exception de ses canines et de sa mandibule. L'ours vivait donc dans notre région au néolithique mais encore à l'époque gauloise.

N'en soyez pas étonné, me dit Monsieur Bouchaud. Au haut Moyen Age, un voyage de Nantes à Guérande ne se faisait pas sans courir de risques, et il était prudent de disposer d'une garde armée de piques et de lances. Il fallait traverser la forêt du Temple dans laquelle des brigands attaquaient les imprudents manquant de moyens de défense. D'autre part la région était infestée de loups et d'ours. La disparition de cette dernière espèce est donc relativement récente dans notre pays.

Merci, Monsieur Bouchaud, pour tout ce que vous nous avez fait connaître. Nous n'oublierons pas l'homme toujours modeste que vous avez été, malgré votre grand savoir.

Nous prions la famille de Monsieur Bouchaud d'accepter nos vives condoléances.

G.B.

Nous avons appris avec regret le décès, intervenu le 26 Juin, du Docteur Jeulin, membre de notre Société depuis 1965.

Nous présentons à sa famille nos sincères condoléances.

---oo---

BIBLIOTHEQUE

Nous avons reçu :

"Les sites à microlithes entre Vilaine et Marais Poitevin" (Volume VII des Etudes Préhistoriques et Protohistoriques des Pays de la Loire).

Cet ouvrage sera à votre disposition à la séance d'Octobre.

Cotisation (au cas où vous l'auriez oubliée...)

60 F pour les membres actifs

30 F pour les membres juniors (moins de 18 ans).

---oo---